

NOTICES NÉCROLOGIQUES DE L'APRUM

Les notices nécrologiques sont des hommages réservés habituellement aux professeurs retraités qui ont fait carrière en totalité ou en grande partie à l'Université de Montréal. Exceptionnellement toutefois, un tel hommage pourra être publié lorsqu'il s'agit d'une personne ayant servi comme officier supérieur de l'Université et qui a apporté une contribution importante à l'institution et à ses professeurs.

HOMMAGE AU PROFESSEUR PIERRE-PAUL COLLIN (1920-2023)

Le 18 janvier 2023, à l'âge de 102 ans, est décédé le Dr Pierre-Paul Collin. Docteur Collin a complété ses études en médecine en 1948 à l'Université de Montréal. Il a fait sa formation en chirurgie auprès d'Evarts Ambrose Graham au Barnes Hospital à l'Université de Washington. Il arrive à l'hôpital Ste-Justine, rue Saint-Denis, en 1954 à une époque où adultes et enfants étaient soignés ensemble dans le département. C'est en 1957, quand l'hôpital Ste-Justine déménage sur côte Sainte-Catherine, que le département de chirurgie pédiatrique prend son envol. Docteur Collin oriente sa pratique sur les maladies de l'enfant, devenant ainsi un chirurgien pédiatrique autodidacte qui enseigne avec rigueur à tous ses résidents. Son intérêt principal est la chirurgie thoracique; il a été un pionnier du remplacement de l'œsophage chez l'enfant. Avant son arrivée, très peu de chirurgie pédiatrique générale et thoracique majeure avait été pratiquée dans les hôpitaux francophones de Montréal. Étant prévoyant et soucieux de l'avenir, Dr Collin fit le recrutement de jeunes collaborateurs formés en chirurgie pédiatrique avec notamment les docteurs Ducharme, Desjardins et Blanchard, qui ont su répondre aux exigences de la chirurgie pédiatrique contemporaine.

Le docteur Collin devient chef du service de chirurgie pédiatrique en 1964 et, la même année, il devient le premier directeur du deuxième programme de formation en chirurgie



pédiatrique au Canada, permettant la formation d'un résident à chaque année. La docteur Lucille Teasdale fut une de ses premières résidentes en formation en chirurgie générale pédiatrique à Ste-Justine. Le docteur Collin fut aussi chef du département de chirurgie de 1966 à 1976. En 1967, Dr Collin se réunit avec ses collègues du Canada pour fonder l'Association Canadienne de Chirurgie Pédiatrique. Il en devient le premier président francophone de 1979 jusque 1981. Il a pris sa retraite en 1991.

Ça serait froisser sa modestie que de mentionner tous les honneurs et distinctions qui lui ont été décernés; disons qu'il a parcouru cum laude le cursus honorum du chirurgien. Le docteur Collin est un grand Homme, un grand Professeur, pour avoir si bien servi avec dévouement et compétence les enfants du Québec, du Canada et de l'étranger, pour la formation paternelle et rigoureuse de la chirurgie pédiatrique qu'il a dispensée à ses jeunes collègues venant des quatre continents, et pour son empathie et sa sollicitude envers les parents d'enfants malades. Le Dr. Pierre-Paul Collin, pionnier de la chirurgie pédiatrique du Canada et du Québec, mérite une place d'honneur dans les annales de la chirurgie pédiatrique.

*Docteure Mona Beaunoyer
Professeure agrégée de clinique
CHU Sainte-Justine*